

## Editorial

# Las exportaciones en 2019

*No solo cayeron las minero-energéticas, sino que el país retrocedió en términos de tener una estructura exportadora más diversificada. A las agropecuarias les cuesta recuperar el terreno ganado.*

Las exportaciones colombianas no tuvieron un buen año, como se observa en las cifras de 2019 que acaba de publicar el Dane. El valor en dólares de las exportaciones totales, que fue de US\$39.501,7 millones, cayó 5,7 %, frente a 2018. Buena parte de la responsabilidad de la caída de las exportaciones en 2019 se explica por el desempeño de uno de sus rubros más importantes, el grupo de combustibles y productos extractivos que disminuyó 11,1 %, alcanzando US\$22.023,8 millones en el año completo.

No es nada positivo para la economía colombiana, tan dependiente de los recursos minero-energéticos en los últimos tiempos, que estos no se estén vendiendo bien el mercado externo. Dentro del grupo de combustibles, se encuentran las ventas externas de carbón, cuyo comportamiento arrastra al resto del grupo, con una caída de 23,9 %. El carbón está siendo sustituido por otras fuentes de energía en muchos países desarrollados, y a eso se agrega, en esta ocasión, la desaceleración de China. La demanda externa del carbón está cayendo y lo seguirá haciendo en los próximos años.

El país tiene que enfrentar



ILUSTRACIÓN MORPHART

esa realidad y prepararse para sustituir esos ingresos por otros, producto puede ser del mismo sector minero, donde hay buenas posibilidades en la producción de cobre, el mineral por excelencia de la transición energética, o de la esperada reactivación de las exportaciones de productos agropecuarios, y manufactureros, a las que también les fue muy regular en 2019. El valor de las primeras apenas aumentó 0,8 % en 2019, mientras que las ma-

nufactureras cayeron 0,4 %.

Lo complicado de la situación es que están revelando dos factores estructurales que van a detener la recuperación de las exportaciones colombianas en el corto plazo y que hay que reconocer y gestionar. El primero ya se mencionó y se refiere a la previsible caída de la demanda de carbón.

El segundo factor está relacionado con la poca penetración de las exportaciones colombianas distintas a las mine-

ro-energéticas en los mercados internacionales. El país retrocedió en términos de tener una estructura exportadora más diversificada. En un momento, hacia finales del siglo pasado, se había logrado que los bienes primarios colombianos fueran al mundo desarrollado y los manufacturados a países vecinos en desarrollo. Eso no se pudo mantener y Colombia empezó a depender excesivamente de los primeros.

A las exportaciones agrope-

cuarias y manufactureras les está costando recuperar el terreno que habían ganado, su logística y su trabajo, que debieron ceder con el cierre del mercado venezolano y la reducción de su competitividad precio, en medio del boom de las materias primas y los problemas de logística. Los productores colombianos perdieron la oportunidad -por su baja productividad y el sesgo antiexportador de la política pública- de participar en las cadenas de valor modernas y con eso se alejaron de las secciones más dinámicas de los flujos de comercio.

El desempeño de las exportaciones es una de las grandes preocupaciones de la economía colombiana. No solo las exportaciones no se han diversificado, sino que además las no minero-energéticas no compiten y pierden posibilidades en los mercados externos. La reducción de los ingresos que producen las exportaciones afecta las cuentas externas del país y, por ese camino, al resto de la economía. La producción nacional no compite con las importaciones, aumenta el desempleo y el déficit comercial. Urgen políticas públicas, pero también esfuerzo privado para elevar nuestra competitividad ■

## CONTRAPOSICIÓN



SE ESPERA QUE EN 2020 COLOMBIA PUEDA DIVERSIFICAR SU CANASTA EXPORTADORA

Por **JAVIER DIAZ**  
Presidente de la asociación de exportadores, Analdex.

2019 no fue un buen año para las exportaciones colombianas. Primero, porque teníamos como meta llegar a US\$47 mil millones de exportaciones totales, tratando de recuperar terreno perdido, ya que en 2012 habíamos exportado más de US\$60 mil millones. En 2018 llegamos a US\$42 mil millones, e infortunadamente en 2019 estuvimos por debajo de los US\$40 mil millones. La

razón es que la economía mundial creció menos. China creció menos y ese país nos demanda productos minero-energéticos. Colombia tiene buena parte de sus exportaciones (51%) concentrada en productos minero-energéticos y una menor demanda de China llevó a una caída de precios, en especial en carbón. En ese producto tuvimos menos volumen y menores precios.

Se espera que 2020 sea un año mucho mejor, que Colombia pueda diversificar su canasta exportadora y dejar la dependencia que tiene con los minero-energéticos, este es el reto. Las ventas al exterior de productos agrícolas y manufacturas prácticamente estuvieron estancadas debido a la coyuntura internacional, la guerra comercial entre EE.UU. y China llevó a que el comercio

mundial creciera menos. Para una economía pequeña, como la nuestra, la demanda externa es fundamental. Nosotros vendemos mucho más si la dinámica de la demanda mundial es positiva y menos cuando cae. Eso pasó en 2019, la guerra comercial impactó la dinámica de la demanda mundial y nos resentimos en nuestras exportaciones agrícolas y manufacturas que se estancaron ■

## ECOS Y COMENTARIOS

## RELIGIOSA GLORIA NARVÁEZ CUMPLE TRES AÑOS SECUESTRADA EN MALÍ

Solo su nuevo aniversario en medio de la infamia logra que vuelva a visibilizarse el drama de la religiosa colombiana *Gloria Cecilia Narváez Argoty*, nariñense, secuestrada hace tres años, 7 de febrero de 2017, por terroristas de Al-Qaeda, en una desértica región de Malí. Al

momento del plagio la monja católica cumplía una misión evangelizadora y de asistencia social con comunidades vulnerables de esa región africana. Uno de sus hermanos, profesor en Nariño, expresó su angustia por el olvido de quienes pueden hacer algo para ayu-

darle. El gobierno colombiano, la Cancillería, el Vaticano y el Gula, que los acompañó por un tiempo, dan la impresión de haber archivado el caso. Los terroristas han enviado dos pruebas de supervivencia. En el último se le observa atendiendo un enfermo ■

## LO QUE FALTA

## DESIGUALDAD, EL KARMA LATINOAMERICANO

Latinoamérica sigue siendo la región más desigual del planeta, recordó la Cepal. Múltiples factores hacen que el continente de la "esperanza" siga estancado. Gran parte de la desigualdad está en la heterogeneidad estructural, la concentración de la riqueza en pocas manos y po-

cas empresas que generan PIB, pero no igualdad. Uno de los elementos de fondo de las protestas sociales en Ecuador, Chile y Colombia es la crítica de la juventud a esta realidad. Las cifras son delicadas: hay 191 millones de pobres, de ellos 72 millones de pobres extremos ■

Fundado en 1912 por Francisco de Paula Pérez, 1891-1976 | Fernando Gómez Martínez, 1897-1985 | Julio C. Hernández F., 1902-1983

Directora: Martha Ortiz Gómez. Gerente: Pablo Gómez Mora.

Editora general multimedia: Margarita Barrero. Macroeditores: Laura María Ayala (Tendencias) - Germán Calderón (Periodismo Gráfico y Audiovisual) - Felipe Andrés Morales (Actualidad) - Juan Esteban Vásquez (Digital) - Isolda María Vélez H. (Local). Editores: Oswaldo Bustamante (Deportes) - Juan Sebastián Carvajal (Audiovisual) - María Victoria Correa (Nación) - Natalia Cubillos (Economía) - Carlos Alberto Giraldo (Fin de semana) - Carlos Mario Gómez (Continuidad) - Javier Alexander Macías (Paz y Derechos) - Juan Diego Ortiz (Metro) - Ana María Plata (Interacción) - Mónica Quintero (Tendencias) - Ricardo Ramírez (Infografía) - Sonia Rodríguez (Diseño) - Esteban Vanegas (Fotografía).

Las opiniones expresadas por los columnistas son libres y de ellas son responsables sus autores. No comprometen el pensamiento editorial de EL COLOMBIANO. El contenido del periódico EL COLOMBIANO es de propiedad de EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. queda prohibida su reproducción total o parcial en cualquier medio conocido o por conocerse, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. / The content of the newspaper EL COLOMBIANO is property of EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. All partial or total reproduction in any existing or future media publications and its translation to any language is strictly prohibited without prior written approval from the owner. © 2020

CLASIFICADOS Y SUSCRIPCIONES 339 3333

Oficina Ppal.: Cra. 48 N° 30 Sur 119 Envidado.

Tel: (574) 331 5252 Fax: 331 4858 A.A.: 80636

Bogotá: Cl. 25 D Bis No. 102A 63 P 2 Tel: (571) 4156764

Fax: 4157508 Edificio la República Call: Calle 23N N° 58N-09

Tel: (052)6687030 Fax: (052)6814417

Internet: www.elcolombiano.com